

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla á las 3<sup>15</sup> (mixto), 8<sup>10</sup> mañana y 2<sup>45</sup> tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla á las 3<sup>15</sup> (mixto), 8 mañana y 3<sup>25</sup> tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor á las 4 (mixto), 8<sup>30</sup> mañana y 3<sup>45</sup> tarde.

Días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t., sábados de Palma á Puebla 4 t. y domingos de Puebla á Palma 5 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Pedro Nolasco, confesor y fundador de la Orden de Nuestra Señora de las Mercedes.

Los santos mártires Ciro y Juan, en Roma en la vía Portuense.

El triunfo de san Metrano, mártir, en Alejandría, el cual en tiempo del emperador Decio, como no quisiese profesar ciertas palabras impías que le mandaban los paganos, le azotaron todo su cuerpo con manojos de varas, le agujerearon el rostro y los ojos con cañas aguzadas, y sacándole fuera de la ciudad sin cesar de atormentarle, le apedrearon hasta dejarle muerto.

Los santos mártires Saturnino, Tirso y Víctor, en la misma ciudad.

Los santos mártires Tarsicio, Zotico, Ciriaco, y sus compañeros, también en la misma ciudad.

Santa Trifena, mártir, en Cizica en el Helesponto, la cual, habiendo padecido muchos tormentos, fué muerta por un toro, y mereció la corona del martirio.

San Geminiano, obispo, en Módena, esclarecido en milagros.

San Julio, presbítero y confesor, en la provincia de Milan, en tiempo del emperador Teodosio.

Santa Marcela, viuda, en Roma, cuyos esclarecidos hechos escribió san Jerónimo.

La beata Luisa Albertona, de la tercera Orden de san Francisco, esclarecida en virtudes.

La traslación de san Marcos evangelista, cuyo cuerpo fué trasladado de Alejandría, ciudad de Egipto, cuando la ocuparon los bárbaros, á Venecia, donde con mucha pompa fué colocado en la iglesia mayor dedicada á su nombre.

**CULTOS.**—Mañana miércoles.—En Santa Eulalia concluyen las Cuarenta Horas, dedicadas al Sagrado Corazon de Jesus; siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media horas menores y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, al anocheecer triduo con sermón por el P. Martin y despues la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En la Merced se celebrará la fiesta de San Pedro Nolasco; á las diez tercia y la misa mayor en la que predicará D. Andres Nicolau, y despues se dispensará á los fieles la absolucion general. Al anocheecer se harán algunos puntos de meditacion y se cantará el Trisagio.

En San Jaime al anocheecer ántes de la novena de San Blas se dará principio al devoto Septenario con que anualmente se honra á Jesucristo, en su antiquísima imagen del Santo Cristo del Sepulcro.

**CORTE DE MARIA.**—En San Cayetano á la Virgen del Amor Hermoso.

## SECCION NACIONAL.

### OPORTUNA REVISTA.

MADRID 25 Enero de 1882.

El invierno ha disminuido sus lluvias y nublados; pero mantiene en todo su rigor la intensidad de sus heladas.

La muerte redobla con este motivo sus golpes, y van cayendo al sepulcro numerosas víctimas, que parecen rendir tributo al invierno de la vida.

En pocos días lo han pagado varias personas de diversa representación social, sin que la muerte haya respetado ni los cuantiosos bienes de D. Antonio Lopez ni la ruidosa fama de la Matilde Diez.

Con esto hemos citado los nombres de dos ilustres víctimas, ambas de general reputacion, aunque radicalmente distintas en todo, ménos en la comun miseria del sepulcro que hoy las iguala.

Fué D. Antonio Lopez un niño mimado de la fortuna, que desde que salió de la Montaña en busca de sus favores no sufrió jamás un desvío, sino

que por el contrario, aumentó siempre el caudal de sus bienes y de su suerte con cuantos negocios mercantiles tomó á su cargo.

Y dicho sea en honor de la verdad y de su reputacion, Lopez hizo su suerte sin apelar jamás á medios ilícitos ni á negocios reprobados; sin apelar nunca al crédito ni á los fraudes de Bolsa; toda su gran fortuna fué producto de las empresas mercantiles que emprendió en grande escala y de la suerte loca que coronaba todos sus cálculos.

Lopez era una especie de rey Midas; brotaba el oro al contacto de su mano; por eso se enriqueció él y todos los que le rodeaban. Inútil es decir que tenía muchos y buenos amigos. Dotado de un corazón noble y generoso, no acaparó la fortuna para sus arcas, sino que al verlas rellenas, las hizo rebosar en obsequio de todos sus amigos.

En medio de su envidiable prosperidad, Lopez no se olvidó de Dios; era buen cristiano, caritativo con los pobres y celoso de la Religion, sin alardes de falsa piedad.

Este será el capital que ahora le valga: que los millones aquí se quedan, frios como vil metal, indiferentes á la pérdida de su señor, esperando la mano que sepa emplearlos en cualquier cosa, en buenas como en malas obras, en sufragios por el difunto ó en deslumbrantes invenciones del lujo y de la moda.

Lopez ha muerto en buena edad, á los sesenta y tres años, habiendo disfrutado su fortuna poco más de veinte.

Hoy el opulento capitalista, que poseía cuatro ó cinco palacios magníficos, porque en todas sus cosas era espléndido, yace encerrado en estrecho ataúd, y guarecido bajo los frios mármoles de un sepulcro.

¿Qué mendigo, por miserable que esté, se cambiaría hoy con D. Antonio Lopez?

En campo muy distinto cosechó su fama la Matilde Diez. Aunque ganó dinero, no llegó á ser rica; en cambio vivió casi desde su niñez envuelta en desvanecedora nube de aplausos, ora provocando risas, ora arrancando lágrimas; retratando siempre en sí misma todos los estados de la vida y todas las alegrías y todas las penas del mundo; y oponiendo á las ordinarias escenas de la realidad las más sorprendentes y poéticas de la ficcion dramática.

La Matilde permanecía á esa pleyade ilustre de actores dramáticos, que personificaron en el teatro una gran época de renacimiento literario, en que se mezclaban en el horizonte los matices de dos crepúsculos misteriosos, el melancólico de lo pasado, que parecía desvanecerse, y el alegre de lo porvenir, que infundiendo risueñas esperanzas, había de convertirse más tarde en espantosa borrasca. No hay para qué citar nombres, puesto que están en la memoria de todos; de aquella esclarecida falange de artistas, era la Matilde una soberana, á quien redían homenaje los poetas que le confiaban sus obras, los empresarios que la consideraban como garantía de sus ganancias, los criticos que alababan sus facultades escénicas, el público que la oía con encanto y la aplaudía con entusiasmo.

Los años tan rigurosos y crueles con todo el mundo habian respetado á la gran actriz, hasta el punto de que á los sesenta años aún salía á las tablas á representar papeles de dama joven; y si las formas del cuerpo dejaban entrever el engaño, la voz, la expresion, la artística manera de decir, y sobre todo el recuerdo de lo pasado hacían aplaudir al público, sojuzgado, á pesar suyo, por la inalterable gracia de la artista jubilada.

Retirada definitivamente de la escena, vivía la Matilde dedicada á la enseñanza de la declamacion en el Conservatorio, cuando una pulmonía ha puesto fin á su vida, abriéndole las puertas de la verdad sin disfraces, donde no llegan los aplausos de alegre multitud ni el resplandor de las coronas que dispensa la fama.

Su entierro ha sido un acontecimiento; Madrid ha rendido tributo de cariño á la gran actriz, hasta el punto de que los carteles de los teatros han aparecido estos días de orla negra y los actores de algunos han salido á las tablas á representar comedias vestidos de luto en señal de duelo.

No tratamos de negar sus méritos á la Matilde Diez; pero al ver su entierro concurrido como una romería, al ver su féretro cubierto de coronas, al oír las alabanzas que se tributan á su reciente memoria, nos acordábamos de otro entierro, de otro féretro y de otra reciente memoria que há pocas semanas recorrían las calles de Madrid en medio de la indiferencia del público. ¡Nos acordábamos del entierro, del féretro y de la memoria de Masarnau!

Un grupo de personas, un ataúd sin coronas, una memoria sin resonancia... ¡Oh, lo que distan los homenajes que el paganismo de esta sociedad tributa á sus favoritos, de los sufragios que la caridad cristiana consagra á sus muertos!

¡Honor al arte! ¡Vana pretension de estos tiempos de universal comedia! ¿No era Masarnau mayor gloria artística que la Matilde Diez?

Un biógrafo y amigo suyo nos acaba de referir este hecho que puede servir de contestacion á la pregunta anterior. Reuníanse tres jóvenes por el año de 1838 en una modesta casa de un barrio extremo de Paris, y cerrados en una habitacion se dedicaban todas las noches al examen y estudio de los clásicos de la música, ó bien al de las composiciones que ellos mismos habian escrito y pensaban dar á luz. Una noche se sentó al piano uno de los tres y comenzó á ejecutar un vals que acababa de componer. El más joven se abalanzó al piano, y despues de hacérselo repetir á su colega, le dijo: «La primera parte es admirable, me encanta, y aunque las demás son buenas, yo le daría otro desarrollo. ¿Quieres dármele y que pase por mí?» El autor accedió sin vacilar, y desde esa noche figura entre las obras de Chopin el *Vals brillante*, admiracion y encanto del mundo músico, obra original en su mayor parte, como se ha visto, de D. Santiago de Masarnau.

Pero en este mismo hecho se demuestra que Masarnau era un artista humilde, ajeno á la vanagloria del mundo, circunstancia que no ha podido apreciar nuestra sociedad, arrebatada por el torbellino de pasiones ambiciosas y desapoderadas.

Su entierro debía corresponder á su vida, y aunque el Madrid elegante y novelero no se apiñó alrededor de su féretro, se apiñaron alrededor de su alma las oraciones de los pobres, para servirle de corona inmarcesible en su triunfante entrada en la mansion de la verdadera gloria.

La impiedad, por más que se nos muestre hoy descarada y arrogante, haciendo alarde de su falta total de creencias, y en muchas ocasiones de su odio á la Religion verdadera, en el fondo es una cobarde hipocresía, encaminada sólo á escalar los altos puestos de la sociedad y del poder, ya que reinan en el mundo moderno los aires pestilentes de la Revolucion, que sólo hinche las velas de la ambicion satánica.

¡Si pudiera verse el corazón de esos grandes impios que parecen conjurados contra Cristo, como los Judíos de Jerusalem en los días del deicidio! ¿Qué remordimientos devorarán su conciencia y despedazarán su corazón, henchido de falsa gloria!

Decimos esto pensando en Gambetta, que no subía una vez á la tribuna que no arrojase dardos envenenados contra el Catolicismo, y sin embargo, en el fondo de su corazón sentía otra cosa. El abate Feuillet ha publicado en el *Times* de Londres una carta, donde se lee lo siguiente:

«Yo era hace dos años vicario de Nuestra Señora de las Victorias, y recuerdo que M. Gambetta vino á comprar dos grandes cirios, del valor de cinco francos cada uno, para ser ofrecidos, como recuerdo, á su santa y venerada madre—su verdadera

madre—porque tuvo otra, la esposa en segundas nupcias de su padre, que generalmente era creída por su madre, aunque, según he llegado á comprender, no reinaba la mejor armonía entre ella y él.

«Tengo muy presente cómo y cuándo vino M. Gambetta á encender esos dos cirios, puesto que se arrodilló delante del altar de Nuestra Señora la Virgen Santísima, creyéndose, al parecer, solo; pero yo me hallaba allí, y fui testigo de su religiosidad. Al salir tomó agua bendita, haciendo la señal de la Cruz. Puede usted, si lo juzga oportuno, publicar estas líneas.»

«¿Quién había de pensar cuando Gambetta, desde la tribuna y desde el poder combatía contra la Iglesia, que aquel hombre era capaz de ir á poner cirios ante el altar de la Virgen, á hincarse de rodillas en la soledad de un templo y á tomar agua bendita para ungirse la frente con ella.»

Y sin embargo, así era lo cierto; pero la ambición, la codicia, la vanagloria le empujaban por otro camino, y sacrificaba sus creencias y sus sentimientos á las pasiones que inflamaban su corazón en presencia de los resplandores de París.

La impiedad es una cobardía, y por eso los impíos han procurado disfrazarse con el dictado irrisorio de *espiritus fuertes*.

El Carnaval se viene encima, cargado de bromas, músicas y bailes.

A decir verdad, cada año nos parece más triste el Carnaval, sea porque nos vamos haciendo más graves, sea porque los desengaños de la vida nos hacen conocer mejor á las máscaras, sin que hallemos ya disfraz que nos engañe ni nos divierta.

Esta última debe ser la explicación más verdadera; porque las máscaras son una ilusión, detrás de la cual se oculta cualquier cosa, un amigo íntimo ó un enemigo declarado, un hombre decente ó un truhán de baja estofa. Según vamos perdiendo las ilusiones, las máscaras nos divierten menos. ¿Habeis observado alguna vez el contraste que ofrecen cuando se cruzan en la calle una comparsa de máscaras y un entierro?

Oímos contar á un amigo nuestro que otro que lo era suyo fué en cierta ocasión á dar una bruma á cierto sujeto á quien no había visto hacía más de un mes. Entró en la casa, subió apresuradamente la escalera, encontró abierta la puerta del cuarto y se zambulló clamorosamente en la habitación de su amigo.

Sobre una cama imperial estaba éste de cuerpo presente. La máscara cayó al suelo sin sentido, y fué preciso llevarla á su casa, donde al poco rato dió señales de locura. Dos años le duró la enfermedad, y en este tiempo solía repetir con acento de profunda tristeza: «¡Vaya un bromazo que me está dando la muerte! ¡Huye, huye, que yo también soy una muerte disfrazada!»

Y el loco tenía razón: ¿qué son la mujer más hermosa y el hombre más gallardo sino esqueletos disfrazados?

¿Y qué es la sociedad actual sino un Carnaval sin caretas y una contradanza sin música?

Para que el Carnaval esté muy animado proponemos un medio eficaz y sorprendente: que todos los vecinos de Madrid se muestren esos días tales como son, sin aliños ni disimulos, y más de tres cuartas partes aparecerán desconocidos, disfrazados; ¿qué maravilla! con el traje de la verdad.

(La Ilustración Católica.)

NULEMA.

## SECCION EXTRANJERA.

### CRISIS MINISTERIAL FRANCESA.

Cómo consecuencia de lo que se leería anoche en los despachos últimos, los ministros franceses celebraron ayer una larga conferencia con la comisión encargada de emitir dictámenes acerca de las proposiciones contra los príncipes.

Después de salir los ministros, dícese, del salón, donde se hallaba reunida la comisión, perseverando ésta en su primer propósito, aprobó por seis votos contra cuatro, habiéndose abstenido de votar el otro individuo (la comisión se compone de 11) un acuerdo prohibiendo la permanencia en territorio de Francia, de la Argelia y de las colonias á todos los individuos de las familias que han reinado en Francia, privándoles de todos los derechos políticos, declarándoles incapacitados para ser elegidos para cualquier cargo, incluso el de diputado ó senador; privándoles del derecho de pertenecer al ejército y á la armada, y por fin, en el caso de que cualquiera de ellos penetrase en Francia, después de la promulgación de la ley, sería castigado por los tribunales correccionales á una pena de uno á cinco años de cárcel, y extinguida la condena deberán ser conducidos á la frontera.

Es de advertir que antes de que la comisión adoptase este acuerdo, los ministros habían hecho esfuerzos supremos para impedir la adopción de un dictamen tan riguroso.

El ministro Sr. Fallieres había declarado que no existe peligro alguno para la república, porque si bien es cierto que se notan enojosas veleidades, no hay que temer ningún complot, en vista del buen espíritu que reina en la masa general del país, amante de las instituciones republicanas.

Se cree que la Cámara, dicen también de París, desechará el dictamen acordado por la comisión, respecto de los individuos de las familias que han reinado en Francia, conjurándose así la crisis ministerial.

Nada, sin embargo, se puede asegurar fijamente.

Desde anoche podía suponerse que abriríamos nuestra crónica de hoy sin novedad alguna en el curso del conflicto ministerial que puede decirse tiene suspensa la marcha actual de la política europea en sus relaciones internacionales.

El Consejo de ministros que debió celebrarse ayer noche, se había aplazado para hoy. Por lo tanto, todo lo que los despachos de primera nos han traído se reduce á lo siguiente:

«La minoría de la comisión que entiende en el proyecto de ley, relativo á los príncipes, ha acordado apoyar el artículo 1.º del proyecto del gobierno.»

Las opiniones siguen muy divididas en el seno del Consejo de ministros, acerca de la conservación en sus puestos militares de los príncipes de Orleans. La mayoría de los ministros se inclinan á la destitución; pero los de la Guerra y Marina mantienen la inviolabilidad de los grados amenazando con la dimisión si se adopta semejante acuerdo.

Algunos ministros tratan de buscar una transacción, pero se cree ésta muy difícil, en vista de la actitud resuelta del general Billot y del almirante Jaureguiberri.»

### CONSECUENCIAS DE LA CRISIS.

No há mucho reproducíamos breves líneas de un corresponsal del *Courrier de Bruxelles*, en que resumía el estado de la sociedad francesa con motivo de la prolongada crisis sobrevenida en las esferas gubernamentales y parlamentarias.

Desde entonces, la situación se ha empeorado, y vamos á tomar del *Nacional* el cuadro que de ella traza:

«Entrad, dice, en una tienda, en un restaurant, en un hotel, al acaso y preguntad á los negociantes.

Y os dirán que, hace ocho días, las entradas son la mitad que anteriormente.

Id á los establecimientos de crédito y preguntad á los banqueros.

Os dirán que, ocho días hace, se multiplica la retirada de fondos.

Poned los pies en las gradas de la Bolsa, é interrogad á los agentes de cambio.

Ellos os dirán que, desde ocho días á la fecha, el 5 por 100 ha bajado un franco ochenta céntimos, y el 3 por 100, dos francos cincuenta.

Preguntad á un diputado cualquiera, blanco ó rojo, tricolor ó gris.

El os contestará que es grave la situación, y no imagina como de ella podrá salirse.

Detened á uno que pasa, y levantará los brazos al cielo, exclamando: ¿Dónde vamos á parar?

Sentáos en un café, y notareis que vuestros vecinos no hablan sino de los peligros del presente y de las amenazas de lo porvenir.

Los negocios se paralizan, los capitales ahorrados se amedrentan, los intereses se alarman, la confianza se va. La perturbación social nace de la perturbación política.»

Y esa precipitación, dice *Le Mot d'Ordre*, no es una cuestión de días, sino de horas, de minutos.

Otra cosa es, no obstante, saber quien habrá de reemplazar al Gabinete, continúa diciendo el mismo periódico, á lo que va unido el heróscopo de lo porvenir.

«¿Quién le sucederá? pregunta.

«¿Esta es una cuestión oscurísima.

«Lógicamente debería ser un Gabinete avanzado, teniendo á su frente, por ejemplo, á M. Brisson. Mas, como el presidente de la Cámara y sus amigos (esto es cierto) no aceptarán jamás una sucesión tan comprometida, y tan comprometedor, será lo más posible caer en ministerios de compromisos, que irán tirando á regañá dientes, incapaces de una acción seria sobre los asuntos del país, por aquello de que no se puede gobernar sino de dos modos: con una fuerza material, resultante de la situación adquirida, y de la masa de intereses agrupados en derredor, ó con una fuerza, resultado de la influencia individual, del talento, de la autoridad, y aun, por decirlo así, de la general preocupación.»

«Nadie entre los candidatos posibles al poder dispone de una ú otra de esas fuerzas.

«La crisis, pues, tiene una gravedad excepcional.»

Como esa gravedad se traduce, harto lo saben nuestros amigos.

Se traduce por los discursos horrendos de la Luisa Michel.

Por los artículos sanguinarios de la prensa anarquista.

Por el terror que inspira una Cámara disolvente y un gobierno imbécil.

Y por la alarma general que arranca de todos los labios la exclamación gráfica:

¡Esto se va!  
Hé aquí las consecuencias de la crisis.

### DECLARACION DEL CONDE CHAMBORD.

Desde el momento en que fué conocido el cartel proclama del príncipe Jerónimo, tomáronse en París grandes precauciones, no siendo sólo el barrio del Elíseo el cruzado de anoche por patrullas, sino varios otros.

Atribuyéronse desde luego estas medidas á temores ó sospechas de un movimiento anarquista; más los revolucionarios, por desorientar á las autoridades ú obediendo el sistema liberal de atribuir á otros los propios vicios y pecados, diéronse á divulgar que los legitimistas intentaban fijar, á las puertas mismas del palacio del presidente de la República, un manifiesto que serviría de señal para la conflagración de París y la desaparición del régimen existente.

Con tal motivo, sin duda, se ha considerado conveniente en Frohsdorff desmentir los asertos de la prensa, y á ello atribuimos las siguientes líneas de un telegrama recibido hoy á primera hora:

«Un despacho de Frohsdorff desmiente rotundamente la noticia de que el conde de Chambord trate de dar un manifiesto en las presentes circunstancias.»

### EL 21 DE ENERO EN PARIS.

Jamás, dicen los periódicos legitimistas de París notóse semejante afluencia en la capilla expiatoria de la calle de Ancou.

En derredor del monumento, en el jardín y en el bulevar Haussmann, se desplegaron fuerzas extraordinarias de policía; pero, gracias á las excelentes disposiciones tomadas por M. Happe, maestro de ceremonias, la multitud se renovaba, entrando y saliendo con orden admirable, sin que los agentes del prefecto tuviera para que intervenir.

Los pórticos de entrada, el jardín superior y la capilla se llenaron seis veces de una concurrencia nueva, y durante cada Misa refluía de afuera la multitud, recogida, sin que el rigor de la temperatura desanimara á nadie, ni perjudicara á la piedad general.

Monsieur Cambot, camarero secreto de Su Santidad el Papa Leon XIII y encargado de la capilla, presidió las ceremonias, revestido por vez primera con las insignias de su prelatura, celebrando el mismo la primera Misa en la cripta funeraria, y siguiéndole considerable número de ilustres Sacerdotes, á quienes ayudaban en sus funciones los hijos de las familias realistas.

No podemos reproducir la lista de las personas notables que inscribieron sus nombres, y que los diarios publican, contándose, según estos, en aquel número muchos nuevos fieles que ven claro los crímenes de la república, y descubren las señales precursoras de las próximas reparaciones; los cuales se unieron á los amigos de la causa real. Pero mencionaremos al marqués de Drenx-Brezé, representante del señor conde de Chambord; el conde de la Tour, representante de S. M. el rey de las Dos-Sicilias, S. A. R. el conde de Bari, el general marqués de Charette, y el conde Estanislao de Blacas.

### MUERTE DEL OBISPO DE AYACUCHO.

Durante muchos días, la prensa extranjera, y con especialidad la francesa y la italiana, han reproducido relatos del tristísimo acontecimiento que lloran la Iglesia y los católicos del Perú.

Pero, como acontece de ordinario, el inmoderado afán en los unos de entretener la atención de los lectores con extraordinarios acontecimientos, y la facilidad con que en los otros se sobrepone la imaginación á la realidad, saliendo esta tan mal parada que se la llega á desconocer del todo, ha producido verdaderos cuentos y novelas sobre la deplorable suerte del venerado Obispo, privando con repetición de su brillo cristiano y de su importancia social á los sencillos hechos ocurridos, á la santa y dignísima conducta del Prelado de la diócesis de Ayacucho.

Por eso, y hasta conocer la verdad de una manera autorizada, nos hemos reservado mencionar

lo sucedido, como al fin ha venido á verificarse, pudiendo hoy trascribir una breve relacion tomada de los periódicos más acreditados de Chile, y únicos por cuyo medio se puede conocer lo que realmente pasa en el interior del Perú tan aislado al presente de Europa, y sobre el que, hasta hoy mismo, se están escribiendo ridículas fantasías por los periódicos de Panamá, Nueva-York, Paris y Madrid.

El *Estandarte Católico*, de Santiago de Chile, había recibido telegramas de Iquique, en que, dándole cuenta del estado de completa subversion, á que Ayacucho había venido el 23 de Noviembre, se explicaban los orígenes de esta situacion tan revuelta, y de la que fué un desgraciado é inesperado incidente el del Prelado católico.

Pero el telegrama de nuestro colega no es completo, y ha sido reproducido con equivocaciones.

Por lo cual, preferimos valernos de la reseña hecha por los pasajeros llegados á Chile, procedentes del mismo Ayacucho, y cuyos términos literales son los siguientes:

Después de confirmar que todas aquellas comarcas se encontraban en la más espantosa anarquía, dicen los viajeros:

«Los estóicos indios habían soportado con paciencia y sin hacer demostracion alguna de hostilidad, la extraccion que Cáceres hiciera de las alhajas de la catedral. Mas cuando el prefecto Morales Bermudes, por órden de su jefe, quiso proceder al remate de los ganados de la cofradía, se sublevó el pueblo en masa y amenazó con fuerzas y autoridades. Viéndose acosado y sin medios eficaces de resistencia, Morales Bermudes fugó hacia Lamar á poner en conocimiento del Obispo Polo lo que ocurría.

«El Obispo se puso inmediatamente en camino para Ayacucho, y consiguió con su presencia y sus palabras de paz que los indios se apaciguasen. Durante la tarde que siguió á la llegada de monseñor Polo, la indiada se mantuvo tranquila; pero llegada la noche volvió nuevamente á sublevarse.

«En vista de la nueva faz que tomaban las cosas, el señor Obispo creyó prudente regresar á Lamar; mas los indios, viendo á un señor que se alejaba de la ciudad y creyendo que seria alguno de sus enemigos, le hicieron un nutrido fuego, y tres balazos lo alcanzaron, dejándolo sin vida.

«Cuando vieron los indios que por equivocacion habían muerto á su Obispo, se volvieron locos y empezó una serie de represalias horrosas.

«Es de temer que á la fecha no quede de Ayacucho sino el lugar donde existió, pues, en su furor los indios, sin duda, le habrán destruido.»

Segun *La Voz de Ica*, la bala que mató al Obispo Polo le atravesó el cráneo.

Parece pue hubo muchos muertos en la sublevacion que quiso contener dicho obispo.

**El cólera en Méjico.**

La noticia no es para alarmar á nadie, pero bien merece que se fije en ella la atencion.

*El Correo*, de los Estados-Unidos, trae detalles acerca de la epidemia.

«Desde Chiapa—dice—donde había hecho su aparicion el cólera, ha invadido y se estiende por el Norte de Méjico. En Tehnautepc se registran 25 defunciones diarias.

Los obreros del ferro-carril que allí se construye han abandonado los trabajos.

Los distritos invadidos por la epidemia, están tan próximos á los puertos de Guatemala y de la América Central, que muy probable es aparezca pronto en estos puertos llevado por los buques mercantes.

Se discute mucho acerca de esta aparicion del cólera en Méjico.

Segun unos, procede del Asia y de las islas Filipinas, y ha sido llevado en los vapores que hacen la travesia por el Pacífico á California.

Pero no falta tambien quien crea que el cólera es endémico en Méjico, país cuya latitud geográfica es igual á la de las orillas del Ganges, donde tiene su cuna esta epidemia.

Sea de ello lo que quiera, es lo cierto que el cólera está en un país que tiene con el nuestro relaciones frecuentes. Y es lo cierto tambien que, aunque esta epidemia suele reinar principalmente en los países calidos, aparece tambien en los climas y las estaciones frias, y que, á diferencia de la fiebre amarilla, ni el frío de San Petersburgo ha destruído sus gérmenes, ni aun ha desaparecido al llegar la época de las grandes heladas.

No decimos lo anterior con objeto de sembrar alarmas que hoy serían infundadas, más creemos que la anterior noticia es una advertencia saludable para que por quien corresponda, se guarden ó hagan guardar las precauciones debidas.

De una horrosa catástrofe nos trae hoy noticias la prensa de los Estados-Unidos.

El día 10 del actual, la ciudad de Milwankee ha

sido teatro de un horrible incendio, que describe *Las Novedades* en los siguientes términos:

«El hotel denominado Newhall House es hoy un monton de negros y humeantes escombros, bajo los cuales yacen los calcinados restos de muchos seres humanos. Serían las cuatro de la mañana, cuando se declaró en la planta baja de dicho hotel un incendio; las llamas subieron con inconcebible rapidez por el cañon del elevador, cual si fuera por el de una chimenea, y en breve tiempo, y ántes de que pudiesen trabajar las bombas, el elemento destructor se cebaba con furia en todo el edificio.

Los huéspedes, despertados bruscamente de su sueño, por el calor unos, por el humo otros, por los alaridos de los muchos, buscaron precipitadamente, y en ropas de noche, una salida á aquel horno, y no hallándola por las escaleras ni por el techo, lanzábase uno por las ventanas, para caer destrozados á la calle, y otros, sobrecogidos de terror, con los cabellos erizados y los ojos salientes, inmóviles en las altas ventanas, sentían por un lado asercarse más y más las mortíferas llamas, y veían por el otro una muerte no ménos cierta en el fondo de la calle.

Los bomberos, á pesar de todos sus esfuerzos, nada pudieron hacer para salvar el edificio, y muy poco por los infelices que en el se albergaban.

Co no suceden casos semejantes, en el presente ha habido escenas terribles y actos de valor heróico. Un individuo, desde una casa vecina al hotel, salvó por medio de una escalera y con inminente peligro de su vida, á varias personas, entre ellas una mujer desmayada. El célebre enano Tom Thumb su esposa, que residia en el hotel, fueron salvados por un policía, que los bajó en brazos. Un actor de la compañía de Minnie Polmos, que se había casado hace pocos días, perdió á la elegida de su corazón y el está á las puertas de la muerte.

En el hotel había 110 huéspedes y 90 empleados. Se han recogido ya 32 cadáveres, y fueron trasladados á la Morgue. De ellos 20 ó 22 han sido identificados. Créese que haya más entre las ruinas y que el número total de muertos llegue á 50. Cuando se enfrien las ruinas, se recogerán los cadáveres que debe haber entre ellas.

Entre los heridos los hay de tal gravedad, que se espera su muerte inmediata.

A pesar de trabajar con la mayor actividad en la estincion del fuego toda la brigada de bomberos de la ciudad, el edificio quedó destruido por completo, y solo á duras penas se pudo localizar el incendio. Créese que este fué intencional.

Las pérdidas materiales se calcula lleguen á 500.000 pesos; lo asegurado parece que no pasa de unos 100.000.»

**GACETILLA LOCAL.**

A continuacion insertamos el repartimiento, hecho por la Comision provincial de los 935 hombres con que debe contribuir esta provincia para el reemplazo de los 65.000 llamados á las armas por Real decreto de 23 de los corrientes, sobre el alistamiento y sorteo del presente año, con expresion del nombre de los pueblos, del número de mozos sorteados y del de soldados y décimas que respectivamente les han correspondido.

**ISLA DE MALLORCA.**

| PUEBLOS.                | Número de mozos sorteados en 31 Diciembre último. | Número de hombres y décimas. |
|-------------------------|---|------------------------------|
| Alaró. . . . .          | 40  | 17 5                         |
| Alcudia . . . . .       | 17  | 7 5                          |
| Algaida . . . . .       | 30  | 13 1                         |
| Andraitx. . . . .       | 7   | 3 1                          |
| Artá . . . . .          | 54  | 23 7                         |
| Bañalbufar . . . . .    | 2   | » 9                          |
| Binisalem . . . . .     | 27  | 11 8                         |
| Buger . . . . .         | 8   | 3 5                          |
| Buñola . . . . .        | 17  | 7 4                          |
| Calviá . . . . .        | 15  | 6 6                          |
| Campanet . . . . .      | 12  | 5 3                          |
| Campos . . . . .        | 43  | 18 8                         |
| Capdepera . . . . .     | 14  | 6 1                          |
| Costitx . . . . .       | 10  | 4 4                          |
| Deyá . . . . .          | 3   | 1 3                          |
| Escorca . . . . .       | »   | » »                          |
| Esporlas . . . . .      | 23  | 10 1                         |
| Establiments . . . . .  | 10  | 4 4                          |
| Estallenchs . . . . .   | 7   | 3 1                          |
| Santa Eugenia . . . . . | 13  | 5 7                          |
| Felanitx . . . . .      | 95  | 41 6                         |
| Fornalutx . . . . .     | 9   | 3 9                          |
| Inca . . . . .          | 52  | 22 8                         |
| San Juan . . . . .      | 17  | 7 4                          |
| Lloseta . . . . .       | 18  | 7 9                          |
| Llubí . . . . .         | 25  | 11 »                         |

|                           |      |         |
|---------------------------|------|---------|
| Llullmayor. . . . .       | 72   | 31 5    |
| Manacor . . . . .         | 136  | 59 6    |
| María . . . . .           | 24   | 10 5    |
| Santa María . . . . .     | 27   | 11 8    |
| Santa Margarita . . . . . | 25   | 11 5    |
| Marratxí . . . . .        | 23   | 10 1    |
| Montuiri . . . . .        | 17   | 7 4     |
| Muro . . . . .            | 35   | 15 3    |
| Palma . . . . .           | 327  | 143 3   |
| Petra . . . . .           | 29   | 12 7    |
| Pollensa . . . . .        | 65   | 28 5    |
| Porreras . . . . .        | 38   | 16 7    |
| La Puebla . . . . .       | 48   | 21 »    |
| Puigpuent . . . . .       | 14   | 6 1     |
| Sansellas . . . . .       | 24   | 10 5    |
| Santañy . . . . .         | 44   | 19 3    |
| Selva . . . . .           | 44   | 19 3    |
| Sineu . . . . .           | 29   | 12 7    |
| Sóller . . . . .          | 59   | 25 9    |
| Son Servera . . . . .     | 28   | 12 3    |
| Valldemosa . . . . .      | 6    | 2 6     |
| Villafranca . . . . .     | 14   | 6 1     |
| —                         | 1696 | 722 211 |

**ISLA DE MENORCA.**

|                       |     |        |
|-----------------------|-----|--------|
| Alayor . . . . .      | 41  | 18 »   |
| Ciudadela . . . . .   | 52  | 22 8   |
| Ferrerías . . . . .   | 7   | 3 1    |
| Mahon . . . . .       | 141 | 61 8   |
| Mercadal . . . . .    | 27  | 11 8   |
| Villacarlos . . . . . | 18  | 7 9    |
| —                     | 286 | 122 34 |

**ISLA DE IBIZA.**

|                             |     |       |
|-----------------------------|-----|-------|
| San Antonio . . . . .       | 39  | 17 1  |
| Santa Eulalia . . . . .     | 42  | 18 4  |
| San José . . . . .          | 17  | 7 4   |
| San Juan Bautista . . . . . | 27  | 11 8  |
| Ibiza . . . . .             | 27  | 11 8  |
| —                           | 152 | 64 25 |

**RESUMEN.**

|                            |      |         |
|----------------------------|------|---------|
| Isla de Mallorca . . . . . | 1696 | 722 211 |
| Id. de Menorca . . . . .   | 286  | 122 34  |
| Id. de Ibiza . . . . .     | 152  | 64 25   |
| —                          | 2134 | 908 270 |

La concurrencia que asiste todas las noches á la novena de San Blas, que se está celebrando en San Jaime, es verdaderamente extraordinaria, lo cual no es extraño atendida la gran devocion que se profesa al Santo, Abogado contra los males de garganta, y la circunstancia de que la parte musical está á cargo de distinguidos profesores y aficionados que contribuyen notablemente á hacer más solemnes estos devotos cultos.

En los intermedios de la meditacion los Señores D. José Cañellas, D. Juan Alberti y D. Bartolomé Perelló ejecutan respectivamente al piano, armonium y violin, selectas piezas de su escogido repertorio religioso, y lo hacen con la afinacion y ajuste propios de consumados maestros.

En cuanto á la parte de canto basta decir que los Sres. Binimelis (D. Sebastian), Planas y Roca toman en él una parte muy principal, y que así los Padre-nuestros como los gozos han sido expresamente compuestos para esta novena y honran á su autor D. José Cañellas Pbro. y organista de San Jaime.

Un nutrido coro de niños, alumnos del colegio de San Estanislao de Koska, presta mayor novedad á esta novena que, como hemos dicho, se ve muy concurrida.

Son dignas de ser conocidas de nuestros lectores, y de los que no lo son, las respetabilísimas notabilidades femeninas que forman la Junta organizadora del Congreso Nacional femenino que debe celebrarse en esta ciudad.

Componen dicha Comision las ilustradas ciudadanas que siguen:

- D.<sup>a</sup> Magdalena Bonet de Rico.
- D.<sup>a</sup> Francisca Llabrés de Alemañy.
- D.<sup>a</sup> Antonia Meliá de Capó.
- D.<sup>a</sup> Dolores Carriera de Tocho.
- Srita. D.<sup>a</sup> María Cortés y Valls.
- D.<sup>a</sup> Francisca Planas de Alorda.
- D.<sup>a</sup> María Soriano de Alorda.
- D.<sup>a</sup> Sebastiana Reyó de Roca.
- D.<sup>a</sup> Francisca Vidal de Mateu.

Aunque no tenemos la honra de conocer, ni de oidas, á estas ilustres matronas, les felicitamos con entusiasmo por la patriótica actitud en que se han colocado y por la importancia que con sus luminosas discusiones han de prestar al futuro congreso femenino, que, como esperamos será, digno de sus promovedores.

Sumamente devotos y edificantes han sido los santos ejercicios que la semana anterior se dieron en el Real Colegio de la Pureza destinados exclusivamente á las alumnas internas y externas de aquel acreditado centro de enseñanza.

El celoso padre filipense, D. Melchor Planas fué el encargado de dar estos santos ejercicios que terminaron el domingo con una comunión general y con un trisagio que cantaron por la tarde las mencionadas alumnas. Despues de la notable plática final pronunciada por el Director de los ejercicios, el M. I. Sr. D. Tomas Rullan, director del Establecimiento, dirigió saludables y oportunos consejos á las señoritas ejercitantes que en estos días han dado relevantes pruebas de que á la ilustración de la mente saben unir las virtudes que hermosean el corazón.

El sábado falleció D. Miguel Villalonga, que había sido durante mucho tiempo escribano del juzgado de la Lonja.

Su hijo político D. Juan Alomar, que había venido con licencia para pasar una corta temporada con su familia, se marchó el jueves para Valladolid donde fué destinado.

Dios les conceda en tan sensible desgracia el bálsamo del consuelo y al alma del finado el galardón eterno de los justos.

Anoche en la iglesia de San Felipe Neri empezaron los santos ejercicios espirituales que cada año en el Carnaval acostumbran celebrarse. Asistió un numeroso concurso ávido de escuchar al orador sagrado y al propio tiempo retirarse del bullicio á que el mundo se entrega en estos días.

Se ha acordado por el Ayuntamiento de Felanitx la construcción de un camino que enlace el de Manacor con el de Son Prohens. Se ha formulado el proyecto correspondiente y se ha puesto de manifiesto en la Secretaría de aquella Corporación y en la Sección de Fomento del Gobierno civil de esta provincia á efecto de reclamación.

Mañana en la sesión que celebrará el Ayuntamiento deben tomar posesión de sus cargos los trece nuevos concejales que han sido nombrados por el Sr. Gobernador interino, conforme á lo que dispone la vigente ley municipal.

Ayer la Comisión provincial verificó el sorteo de décimas para fijar definitivamente el cupo de mozos que debe entregar cada pueblo.

El *Baleár* dice que el diputado á Cortes por esta isla, nuestro amigo D. Antonio Maura, ha presentado al Sr. Ministro de la Gobernación una instancia suscrita por muchos vecinos de esta ciudad en contra de la traspasación del presidio al ex-convento de San Francisco.

Un colega local dice que en el término de Capdepera ha ocurrido estos días un horroso incendio. De él se apercibió uno de los torreros del faro, quien mandó á su compañero á dar aviso; y gracias á la actividad que este desplegó los auxilios llegaron á tiempo de evitar la completa ruina de una casa y de un gran depósito de carbon que estaba inmediato.

En poco más de seis horas el fuego quedó extinguido, no teniendo que lamentar desgracia alguna personal.

Don Emilio Hédiger, teniente de navío de primera clase, ha sido destinado á las órdenes del Excmo. Señor Contralmirante General de la Escuadra.

El vapor *Nuevo-Mahones* en su último viaje á Mahón fué portador de los siguientes viveres:

Para la fragata *Numancia*: 460 litros vino.—279 kilos arroz.—279 id. garbanzos.—370 id. alubias.—494 id. tocino.—17 id. sal.—17 id. pimentón.—1840 litros vino tinto.—20 id. vinagre.—1380 id. galleta.—837 id. harina de trigo.

Para la *Vitoria*: 2760 kilos galleta.—1840 id. harina de trigo.—430 id. arroz.—430 id. garbanzos.—640 id. habichuelas.—862 id. tocino.—60 id. sal.—3712 litros vino tinto.—40 id. vinagre.—30 kilos pimienta.—1000 id. leña.

El andarín Antonio Láinez, de Cariñena, prometió con anticipación correr en la plaza de toros de Zaragoza anteayer domingo. En los carteles que se habían de fijar en las esquinas, y en los programas de mano, pensaba anunciar que daría una cantidad al que le venciera, agregando mil reales más á la suma, si fuese el afamado Bielsa (Chitavin) el que le disputase el triunfo.

Procuramos saber cuál ha sido el resultado.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29 á las 4'45 t.

(Reibido el 29 á las 8,5 n.)

En el Congreso se lee el proyecto de la ley de imprenta.

Los ministros de Estado, Guerra y Marina de Francia han dimitido. Los restantes, presididos por Mr. Frallieres, se han presentado á las Cámaras apoyando el dictámen contra los príncipes.

ULTIMAS COTIZACIONES.

|   |        |
|---|--------|
| Madrid 4 por 100 interior contado . . .             | 61'25  |
| Id. id. fin corriente . . .                         | 61'20  |
| Id. id. fin próximo . . .                           | 61'40  |
| 4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .              | 75'20  |
| Empréstito de Cuba . . . . .                        | 97'00  |
| Banco de España . . . . .                           | 268'00 |
| Paris 4 p <sup>o</sup> interior contado . . . . .   | 60'18  |
| Palma 4 p <sup>o</sup> interior contado-Liquidacion | 61'25  |

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 29.

De Cadiz laud San Antonio, de 45 ton., pat. Antonio Pieras, con 6 mar. y lastre.  
De Cadiz balandra Mallorca, de 44 ton., cap. Jaime Coll, con 6 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 29.

Para Puerto-Colom laud San José, de 13 ton., pat. Antonio Balves, con 4 mar. y lastre.  
Para Bona laud San Antonio, de 53 ton., pat. Sebastian Palmer, con 8 mar., vino y efectos.  
Para Bona balandra San José, de 33 ton., cap. Pedro Oliver, con 6 mar. y vino.  
Para Barcelona pailebot Soberano, de 59 ton., patron Bartolomé Garau, con 6 mar., algarobas y efectos.

REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE PALMA DE MALLORCA.

Esta academia se reunirá en sesión pública el día 31 de este mes á las seis de la tarde, para inaugurar las sesiones de este año, leyendo el discurso de reglamento el Sr. socio numerario D. Gabriel Martorell.  
Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 30 Enero de 1883.—El Secretario de gobierno, Domingo Escafi.

COMPANIA CURTIDORA INDUSTRIAL.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. Accionistas de esta Compañía para la Junta General extraordinaria que se celebrará á las doce del día 2 del próximo Febrero en el local que ocupa la Junta de Agricultura Industria y Comercio, para darles cuenta del resultado de la comisión nombrada por la Junta General el 14 del corriente.  
Palma 28 Enero de 1883.—P. A. de la J. de G.—El Administrador, Cosme Bauza.

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

Se convoca á los Sres. Accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará en esta Sucursal el día 25 de Febrero próximo, en cumplimiento del artículo 74 de los Estatutos.

En la portería de este edificio queda fijada la lista de los Sres. Accionistas á quienes corresponde el derecho de la asistencia al acto, que son los que, con tres meses de antelación al día designado sean poseedores de 10 ó más acciones segun la modificación introducida en el citado artículo.

Las papeletas de asistencia se facilitarán en esta Secretaría ocho días antes del de la celebración de la Junta, de conformidad con el artículo 84 del Reglamento. Palma 21 Enero de 1883.—El oficial Secretario, Emilio Figueras.

SOCIEDAD AGRICOLA INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE MANACOR.

Por acuerdo del Consejo de Administración, y en cumplimiento del art. 18 de sus Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 30 del corriente á las once de su mañana en el domicilio social.

Esta Junta tendrá también el carácter de extraordinaria, con objeto de reformar algunos artículos de los Estatutos.

Los Señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto deberán depositar sus respectivas acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación en las oficinas de la Sociedad.

Manacor 14 Enero de 1883.—El Director Gerente, Jaime de Santiago Santaella.

BANCO DE PRESTAMOS Y CAJA DE AHORROS

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y en cumplimiento del artículo 23 de sus estatutos, se convoca á los señores accionistas para la junta general ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente, á las 7 de la noche, en el edificio que ocupan las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto deberán depositar sus respectivas acciones, pudiéndolo verificar hasta una hora antes de la señalada para la reunión. Palma 16 de Enero de 1883.—El Administrador, Cándido Fernandez.

GUÍA DE TIERRA SANTA

Relato de la Peregrinación General Española á los Santos Lugares en Octubre de 1881, por D. Manuel Polo y Peyrolón.

Se halla de venta al precio de 40 reales en las Librerías de Propaganda Católica y Guasp y tienda de D. Gabriel Rotger, Cort.

SAN FRANCISCO DE ASIS

(SIGLO XIII)

POR

EMILIA PARDO BAZAN

(Con licencia de la Autoridad Eclesiástica.)

Esta obra consta de dos tomos en 8.º mayor de unas 500 páginas cada uno elegantemente impreso. Se vende en la Librería de Propaganda Católica al precio de 33 rs. rústica y 44 rs. encuadernado en tela inglesa con relieves primorosos.

OBRAS

DEL V. P. M. FR. LUIS DE GRANADA,

precedida de su vida escrita por el licenciado Luis de Muñoz con diferentes elogios que le han dado Santos Papas y Doctores de la Iglesia.

Consta de seis tomos en folio, impresa en papel de hilo y con buenos caracteres. Los pocos ejemplares que quedan de esta magnífica edición, se hallan en venta en la Librería de Propaganda Católica al infimo precio de 47 pesetas.

COLEGIO DEL SALVADOR

(SOLO PARA 20 ALUMNOS.)

DIRIGIDO POR D. ANTONIO HORRACH.

Calle de Pelaires núm. 4-2.

El Director de este antiguo Establecimiento de 1.ª enseñanza da á sus alumnos una educación sólidamente católica y la conveniente instrucción elemental y superior. Les acompaña los domingos á los actos religiosos de la Catedral ó de la Parroquia, y á confesar una vez al mes. Cuenta con persona de su confianza para acompañarles desde su casa al Colegio y vice-versa.

CLASES ESPECIALES PARA 12 ALUMNAS.

A ruego de varias familias quedarán abiertas en el mismo Colegio, desde el día 15 del actual, las de Religion y Moral, Lectura en prosa, verso y manuscrito, Escritura en carácter español, inglés, gótico y adorno, Gramática, Aritmética, Geometría, Geografía, Historia de España, Urbanidad, Dibujos, lineal, de costura, bordado, paisaje y adorno. Idioma frances y toda clase de bordados.

Las clases se darán en días alternados desde las once y media de la mañana hasta la una y media de la tarde.

La clase de bordados estará á cargo de la Sra. D.ª Catalina Pujol de Horrach.

Honorarios.

Por mensualidades adelantadas.  
Enseñanza elemental, 7 y media pesetas.  
Id. superior, 40 pesetas.  
Para las clases especiales 7 y media pesetas.  
La del idioma frances, se pagará aparte de los honorarios mencionados.

DEPOSITO DE ALFOMBRAS

GRAN ALMACEN DE MUEBLES DE LUJO

DE

BERNARDO OBRADOR Y MUT,

PLAZA DE CORT-PALMA.

En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido un escogido y variadísimo surtido de géneros de tapicería para la estación de invierno, particularmente toda especie de *Alfombras*, de las clases y precios siguientes:

MOQUETAS, de 24 á 30 Rvn. la cana.  
FIELTROS, de 18 á 28 id. id.  
ABACAS, de 4 á 14 id. id.

Hay además una gran colección de *Alfombras sueltas* para pie de sofá y de cama, con nuevos y variados dibujos, á precios baratísimos.

Se ha recibido también una gran colección de telas para forrar sillerías, desde el precio de 16 á 140 rs. cana.

En el ramo de *Ebanistería y Sillería* hay una gran variedad de Roperos, Camas, Consolas, Bufetes de salon, Mesas y Aparadoras para comedor, y gran número de dibujos de sofás, sillones y sillas para tapizar.

A cuantos tengan que comprar algunos de los expresados muebles ó géneros, se les recomienda visiten el expresado establecimiento.

ALQUILERES.—En la calle de la Marina núm. 60 hay una botiga para alquilar.

HORNO.—Se alquila uno en la calle de San Miguel núm. 96. Darán razon en el mismo.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para esta noche.—5.ª de abono de la 11.ª decena.—El drama en tres actos y ocho cuadros *El salto del Pasiego*.

Entrada general, 0'99 pta.—Paraiso, 0'60.—Medias entradas 0'40.

A las siete y media.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.